

LA CHIRIMIA.

PERIODICO GENERAL.

Este periódico saldrá los sábados de cada semana. Vale 10 cts. el no

San José, 4 de Julio de 1885.

Se admiten avisos comunicados y Chirimitazos á precios módicos.

Rafael Carranza,

EDITOR Y PROPIETARIO.

LA CHIRIMIA.

¿Qué es lo que se necesita para entrar en un cuarto oscuro y alejar de allí las tinieblas?

¡Una luz!

Un pueblo sumergido en la ignorancia y esclavo del fanatismo ¿qué necesita?

¡Una luz!

Sí, una luz para que brille; una luz para que alumbre su inteligencia y lo haga distinguir lo verdadero de lo falso y lo útil de lo perjudicial.

Por consiguiente todo elemento que le rode de tinieblas hay que alejarlo.

Todo aquello que en lugar de moralizar las costumbres y educar el corazón, produce la corrupción, hay que destruirlo y aniquilarlo.

Estas son nuestras chirimitescas ideas aunque para sostenerlas tengamos que luchar contra el fanatismo y la ignorancia misma.

Va á ser un año que se comenzó á despejar nuestro horizonte de ciertos nubarrones que lo empañaban; pero faltaba algo todavía que no nos dejaba ver el sol claro, y aunque persistimos en la idea de acabar con este elemento pernicioso para el país, algunos corazones piadosos impresionados de la santidad mal entendida, trataron de disuadirnos y hacer distinciones entre cuerpos homojenios, creyéndolos de diferentes especies.

Corriendo el tiempo se ha probado la necesidad de disolver el último de los planteles de enseñanza monacal de varones que existía en esta capital.

Los motivos son tan poderosos que aun no se pueden publicar sin que se recienta el pudor y se afecte la moral.

Mucho nos place que los hechos hablen y que estos confirmen las ideas que respecto á enseñanza monacal, etc., hemos sostenido en nuestras columnas, pa-

ra que los crédulos no nos juzguen anticristianos, y confiesen que nuestras observaciones no han sido hechas solo por el prurito de criticarlo todo.

Comunicados.

Ferro-Carril entre Costa Rica y Nicaragua.

En el "Diario de Costa Rica" fechado el 1º y 2 del corriente, aparece un artículo relativo al "Canal de Nicaragua y el Ferrocarril de Jiménez á la frontera de aquella República."

En su primera parte es histórico, y se remonta desde los primeros estudios hechos en América en los tiempos de Carlos V., conteniendo además el desarrollo de estudios científicos; la segunda parte se concreta á la empresa de que en algunos números atrás, nos venimos ocupando.

Este artículo es anónimo, pero se ve que es obra de un ingeniero nada común, y bastante ilustrado en la materia á que se ha concretado.

Contiene un cálculo matemático del cual no debemos prescindir, para los que creen que Mr. Keith exige mucho en su contrato. 500,000 manzanas de terreno valoradas á \$2 cada manzana producirían 1.000,000 de pesos, y la compañía expone \$ 3.000,000 para la construcción de la obra.

El articulista calcula que cultivadas estas tierras el rendimiento por manzana llegará á \$10 y de consiguiente aumenta la cantidad á \$5.000,000.

Todavía encontramos el cálculo demasiado bajo, bajísimo, comparado con el aumento que cada día tienen en nuestro país las tierras ya cultivadas.

Para probar esto nos basta dar una ojeada á la zona cultivada desde Carrillo y el valor que hoy tienen aquellos terrenos.

Es indudable que de esta manera tiene un aumento positivo la riqueza pública, y que cambiará completamente la faz de la Nación.

También es demostrable que la línea férrea llevada hasta la frontera de Nicaragua serviría de tránsito por algún tiempo á los empresarios del canal, puesto que se embarcarán más fácil por el Limón que por la obstruida bahía de San Juan del Norte.

Otras ventajas podemos esplanar, porque estos artículos son fecundos en ideas; pero no en ideas vagas, sino matemáticamente demostradas, que es lo que en estos casos se necesita para que se tomen en consideración, tanto por el Supremo Gobierno, Congreso etc., como para los que abriguen alguna preocupación respecto á esta empresa.

Sabemos que se están haciendo á este contrato algunas modificaciones todavía más ventajosas para la Nación.

Esto nos confirma más y más la buena fe de los empresarios y que no reparan en medios mezquinos para la consecución del contrato, y que tienen en mira más la realización de la obra, y el emgrandecimiento del país, que lo que positivamente puedan lucrar.

Z.

(Continuará.)

Cronica frailesca, que nada tiene de frailes.

Nos escriben de la noble y leal ciudad de las patatas (papas) que las cosas marchan por allá á las mil maravillas. Bueno, "La Chirimia" celebra, de mayor voluntad, tanto progreso. Por lo menos, según se nos asegura, diz que ya se va secando la fuente de las *lágrimas*, que, bien mirado, no es poca cosa. Por otra parte, hay noventa y nueve probabilidades contra una, de que el sujeto *aquel* del *polvero* húmedo, cambie ya de rumbo en sus *plausibles* aspiraciones, porque diz que ha dado en andar cabizbajo, triste y meditabundo, cosa que, á la verdad, es de muy buen agüero, pues, por lo menos, obtendrá la segura ganancia de hacerse reflexivo y meditar un tantito sobre "lo que somos en este mundo" como solían hacerlo las burras de Don Calixto, allá en los tiempos en que Calipso (q. e. p. d.) fué importado para mejorar la raza en aquello de reflexionar con la debida cachaza sobre el honroso cometido de su paciente personalidad.

También celebra mucho este *cándido* pito que ya estén dándose algunos pasos serios sobre la rectificación de los antiguos estudios científicos, relativamente al futuro camino de rieles del Reventazón. No hay que negarlo, las cosas caminan positivamente en Frailesca, á pasos gigantescos,

sin añadir la *cristianísima* conformidad y ejemplar resignación de las Magdalenas de antaño, quienes, sea dicho de paso, van ya dejando de maldecir á los "herejes" y "liberales" y comenzando á encarrilarse por el sendero de la tolerancia.

Pero el verdadero adelanto no consiste precisamente en que tengan ya los ojos enjutos y se asome, de cuando en cuando, á sus compungidos semblantes una risita burlona y llena de esperanzas pálidas y desnacaradas como las sombras de los Sanguinos; sino—y esto lo decimos muy serios—en las camisas nuevas de Cuartel y Palacio; porque el mejor medio de tender al mejoramiento de las costumbres de un pueblo, es ponerles autoridades capaces de efectuar una verdadera fusión de partidos; aunque no por esto deje de ser una gran verdad aquello de que "el aceite no puede jamás revolveirse con el agua."

Queda, sin embargo, todavía, según nos dicen, alguna *basurilla* que soplar en ambos lugares; y no dudamos que Aquilón les ha de lanzar, si quiera una ráfaga de sus benéficos huracanes, en obsequio de su proverbial paciencia, llevada hasta los últimos confines del hígado, por espacio de nueve mortales años.

Diz que las viejecitas enclaustradas del Sr. *Calendá Anagramas*, flor, nata y honra de nuestras banquetas *Mirabeaulianas*, no cesan de buscar prosélitas que se rapen la cabeza y se la cubran con tocas. Bueno sería que proscribieran el uso de las tijeras y compraran una máquina de las últimamente importadas á esta capital, para ahorrar tiempo, dinero y sustos.

De otras muchas cosas nos habla el Corresponsal, que si no tienen mucha sal, están, por lo menos, salpicados de mucho Chile y no poca pimienta; pero ya no nos caben por hoy, y con sentimiento positivo, de nuestra parte, las dejaremos para más tarde.

El Corresponsal.

Al mérito.

Los pueblos, que no son otra cosa que el reflejo de sus instituciones y gobernantes, sería tanto más felices y prósperos, cuanto mejores y más caracterizados sean éstos.

Convencidos de esta verdad incontestable, cumplidos, como ciudadanos honrados y amantes de la justicia, confesar de plano, pero sin la menor intención de herir ninguna susceptibilidad, que jamás ha estado Cartago más satisfecho de su modo de ser político y militar, que en lo que hasta en la actualidad, con las dos entidades que respectivamente la gobiernan.

Cuando los Gobiernos son relativamente prudentes, tienen que ser, por fuerza, rela-

tivamente sabios; y la sabiduría que más enaltece á un núcleo cualquiera de mandatarios, es, sin duda alguna, aquella que tiende de un modo directo á captarle las simpatías de sus gobernados.

El tino, pues, que se necesita para la elección de aquellas personas que deben gobernar á nombre de los altos funcionarios de una nación, no es, por cierto, común á todos, ni mucho menos constituye la menor de las muchas dificultades que rodean á un Gobierno al elegr sus agentes subalternos. Y así como para una misión diplomática cuyo éxito implica graves consecuencias, se procura escoger lo mejor y más prominente en la materia, así, también, para los cargos de alta importancia,—por más provinciales que deban ser ellos—deben buscarse aquellos hombres que por su posición, popularidad, conocimientos y experiencia, estén indicados por la razón y el aura popular. De este modo tendrán de fuerza que reinar la paz, la tranquilidad y el orden, pues de los corazones de aquellos que, en contrario caso, deberían brotar las conspiraciones más trascendentales, no puede manar otra cosa que el contento, la satisfacción y el interés por el orden público.

Creemos sinceramente—y lo repetimos sin intención de inferir la mas pequeña ofensa—que con el nombramiento del muy conocido y prominente ciudadano Don Modesto Guevara, como Gobernador de esta provincia, y la orden general referente á la nueva Comandancia de esta plaza, ha obrado el Supremo Gobierno con un tino y discreción merecedores de los elogios que tan justamente hoy le prodigan las almas elevadas y verdaderamente anhelantes por el bien positivo y suspirada tranquilidad de esta población.

Háenos movido á hacer esta publica manifestación la íntima convicción que tenemos de nuestros derechos y deberes, unida á la fe inquebrantable que nos anima, respectivamente á los destinos de nuestro caro suelo. Y si no añadimos, como un móvil poderoso, la gratitud de que estamos penetrados para con el Supremo Poder que la ha causado, es solamente porque estamos convencidos de que los Gobiernos bien intencionados les basta para su satisfacción el pleno convencimiento del acierto en sus disposiciones, al cual debe añadirse el goce inefable que siempre causa el atinado cumplimiento de un deber sagrado.

Al asegurar que los nuevos funcionarios públicos á que hemos aludido son real y efectivamente los hombres del momento, por su capacidad, cordura y popularidad, no hemos tenido en mira desmejorar en nada á sus predecesores, ni, mucho menos, batir ante ellos el vil incenciario de una servil adulación; y si lo hacemos es porque estamos convencidos del mucho bien que reportarán á la Provincia tan atinados

nombramientos. Estos son, pues, los verdaderos móviles de nuestra exposición, y no, de modo alguno, la mudanza de empleados, cuyo cumplimiento, en la órbita de sus respectivas atribuciones, no nos ha dejado resentimientos personales de ninguna naturaleza.

UNOS HIJOS DE CARTAGO.

Cartago, junio 30 de 1885.

Señor R. de "La Chirimia."

Para contestar el remitido ** publicado en el n.º 117 de su periódico dignese insertar lo que sigue:

Tenemos la polémica entre el abogado ** defensor supremo del Caballero D. Manuel Dengo, Ingeniero Mecánico por la gracia de un acuerdo Supremo y Superioridad del Ferrocarril Central, y [el triste *** á quien el sublime abogado apellida con aplomo, gracia original y feliz ocurrencia, Talabardo Castillejos.

No debiera molestar la atención del público, porque el pleito va perdido de parte de quien tiene la justicia y el derecho que como padre de familia pobre y desgraciado creé, como costarricense, digno de llamar la atención sobre abusos altamente perjudiciales y esto lo obliga á contestar.

Principiemos la obra piadosa con que el Sr. Abogado condecora el magnánimo corazón del Sr. Dengo: hasta decir que no son ciertos sus relatos... pero demos el caso que la tal obra piadosa fuera así ¿eso me quitaría el derecho de decir la mala acción cometida con mi hijo en los Talleres del Gobierno por el Caballero piadoso Dengo? Ya se ve en la moral utilitaria y en los principios liberales de la moderna escuela debe ser así, sin embargo de que al tratarse de un empleado como el Sr. Dengo no tienen que ver nada los hechos privados pues no se armoniza el que una vez hiciera un acto piadoso con el cumplimiento del deber del Superintendente.

Pagó, dice el solemne abogado dos luceros, con un remitido en que á fuer de falsedades, mentiras y absurdos, pretende manchar la limpia reputación de Don Manuel Dengo su bienhechor. Bravo! tan solemne el argumento como el abogado: es falso que echó á mi hijo de los talleres, esto es una calumnia como lo es el que lo hiciera apenas se le habló de sueldo, es falso y calumnioso que también fueron echados con injusticia los jóvenes Gregorio Valverde, Augusto y Salvador Borbón, Francisco Castro Acosta y Vicente Villaseñor, quienes desesperanzados prontó encontraron la muerte y muchos de ellos con ocasión del modo como se les echó: también es falso calumnioso que fueron echados Napoleón Quirós, Recaredo Conejo, Gregorio Gomez, Julio Golcher, Carlos Valverde... que el Ministro del ramo llame y siga la información para acabar de aclarar la falsedad de que todas esas suspensiones unas duraron hasta la muerte y otras... no sabemos hasta cuando.

Nuestro abogado supremo continúa adelante y dice que si supiera quien creó la institución de los aprendices en el Taller nacional, le daría vergüenza de escribir lo que escribió. Mal que le pese á su mala memoria é intención marcada de exhibir al Sr. Dengo como tal autor en obsequio de la verdad debe decirse que fueron los verdaderos é inteligentes mecánicos Bonelli y Clifford quienes con las mejores intenciones deseaban enseñar jóvenes del país en los Talleres y no como sucede hoy que los jóvenes aprendan por sí solos porque no hay quien les enseñe; que lo digan todos los que han estado.

Pero aquí una Babilonia afirma nuestro jurisconsulto mecánico que el Sr. Dengo redactó el reglamento que el Ministro del ramo aceptó simplemente y que ha sostenido una lucha á pesar de las vanas órdenes, para mantener allí los aprendices y punto y aparte nos dice que es un absurdo también del Papá Castillejos suponer que el Superintendente está obligado á enseñar á los aprendices. Bravo!!! entonces ¿de que trataba el sabio reglamento? cómo luchaba y sostenía aprendices sino había quien los enseñara? si había entonces un mundo de empleados por qué salieron?

Diremos para terminar que respecto de otros Talleres todo el mundo sabe que los hay y que respecto de los mejores maquinistas que tiene Nicaragua que se les pregunte el motivo porque se fueron allá, esto es bien público, así como otros jóvenes como el verdadero mecánico Audón Iglesias.

Nos queda parte todavía Sr. Abogado y sabemos bien la causa porque defiende U. con calor al Ingeniero Mecánico Dengo, porque bajo el cielo y sobre la tierra mucho se sabe.

Variedades.

Los Bienes y los Vivas.

Hay actualmente plena cosecha de los unos y de los otros.

Peor sería que estuviéramos en la cosecha de los males y los muertas; sin embargo, es tanta la abundancia de los primeros, que ya ha llegado á fastidiar; pues hasta lo bueno tomado con exceso cansa y empalaga.

No hay, pues, relación de batalla, ni mani fiestas, ni proclamas, ni Boletines, ni puntos de crónica, ni avisos de periódicos, ni cartas particulares, ni cosa escrita por la prensa que no venga ó vaya con el indispensable remate de "Bien por Fulano! Bien por tal cosa! Bien por cual otra! Viva usted! Viva yo!"

Pase que se haya dicho por la imprenta que el General tal es Atila á las puertas de Roma; que el General cual es el Conde don Julián con Cava y todo; que este diplomático es un Bismark y el otro un Meternich & &; porque, al fin y al cabo, estos gráficos calificativos no escriben ni por segunda vez; pero no paso por

el número infinito de *bienes* y *vivas* que conduce á volver fastidiosa la lectura de lo que va salpicado de tales exclamaciones.

Los que las emplean, pues, á troché y moche, han venido á aumentar las calamidades de la injusta guerra de don J. Rufino Barrios, y, á su vez, están haciendo la guerra á los lectores y al sentido común.

Un escritor colombiano, cansado de ver en ciertos artículos á cada momento la frase: *pues bien*, llegó á tomar tal tiritia, que cuando á él se le ocurría usarla, involuntariamente escribía *pues mal*. Aunque *Don Circunstancias* no llegará á tanto con los *bienes* y los *vivas*, si está en sus cinco y se mantendrá en sus trece al llamar la atención á este respecto.

Ahora, para que no se incomoden los pródigos de las exclamaciones, voy á ponerles á la vista algunos modelos copiados, y díganme si merecen perdón los que usan y abusan de las referidas frases.

Dice un papel noticioso de Guatemala:

"Después de confirmada la muerte de nuestro ilustre caudillo, el señor Ministro Barrundia ha recibido de parte del Capitán Plumas, mayores detalles del fatal suceso, en unión de la vaina de la espada del malogrado General. ¡Bien por la vaina que nos ha traído el valiente señor Plumas!"

En una carta particular impresa en un periódico leonés, encuentro:

"El Presidente don Adán Cárdenas envió para el Salvador, como 2.º Jefe de la División, al General Eva. Bien por los amigos Adán y Eva."

Un papelito de aquí trae estas líneas:

"La cabeza de la hidra de la discordia ha sido cortada de un solo tajo por la mano de la Providencia. Bien por ella!"

En la crónica de un periódico muy serio y muy bien escrito, compuesto y tirado, se encuentra lo siguiente:

"Así como los gansos sagrados del Capitolio salvaron á Roma, así también algunos caballos salvaron de la muerte á varios denodados militares. Bien por estos animales!"

Por cuáles, dan ganas de preguntar, por los militares que corrieron ó por UU. que así escriben?

Y basta para ejemplo de los *bienes* que como se notará, son más que *males*, y *males* muy grandes.

Para el de los *vivas*, pueden ustedes tomar cualquier papel impreso en Centro-América en estos tiempos, y leer y contar si tienen tiempo y paciencia.

Sin embargo, transcribamos una media docena de ellos.

"El General Menéndez asomó la nariz en el Cocco. Viva el Cocco! ¡y viva la nariz del invicto General Menéndez!"

"Hoy han salido diez carretas de víveres para el ejército. Vivan las carretas! Vivan los carreteros! Vivan los víveres!"

"Los partidarios del *Cacho* están unidos; los *iglesieros* se han ido á noramala. Mucha-

chos, viva el Cacho! Viva la noramala! Viva!"

"Doña Fulana ha regalado en Cartago dos bueyes gordos para el ejército. Vivan los bueyes! Viva Doña Fulana! Viva la Pepa!"

"El General Bográn marcha para la guerra, sin embargo trabajará antes por la paz. Viva la guerra! Viva la paz!"

"Han muerto seis oficiales del batallón de vanguardia; los demás están vivos; pues vivan los muertos! Vivan los vivos!"

Y ahora dígaseme si éstos y otros *vivas* después de cada párrafo, no son para empalagar y aburrir á cualquiera!

Sin embargo los *bienes* y los *vivas* tienen que continuar, porque están á la moda; pues si es así. "D. Circunstancias" concluye estas líneas, gritando: Bien por los *bienes*!! Que vivan los *vivas*!!!

(Tomado de "Don Circunstancias")

El pobre.

LEYENDA-DOLORA.

Al umbral de un opulento
Un pordiosero llegó.
—¡A trabajar! le gritó
Un hombre con bronco acento.

—¡Ah, Señor ese es mi afán!
Mas ¡ay! que al causancio cedo.
Soy viejo y ganar no puedo
Para mis hijos el pan.

—¡Arrojadle!— más feroz
Rugió aquel hombre infernal,
Y el mendigo del umbral
Hayó con paso veloz.

Cuando hubo un trecho andado,
Dos seres faltos de abrigo
Se acercaron al mendigo
Con semblante demacrado.

Sufrió en espantosa calma
Porque ni un suspiro oyeran
Aquelles miserós, que eran
Dos pedazos de su alma.

Vestidos de roto estambre,
El hijo más piquenuelo
Con profundo desconsuelo
Gritó al padre:—¡Tengo hambre!

A la voz del inocente
El hombre palideció,
Y por su rostro rodó
Una lágrima candente.

Y exclamó con ojos fijos
En el cielo:—¡Señor, toca
Tanto corazón de roca!
¡Pido pan para mis hijos!

Iba de un óbolo en pos,
Y alargó el triste la mano,
Y pidió al hombre su hermano
Una limosna por Dios.

—Hay en el mundo almas buenas,
Pensó el viejo, y esperó;
Mas nadie se conmovió.

Ante aquel cuadro de penas
Con el hambre en fiera lucha
Dijo apurando las heces:

—¡Quizá Dios algunas veces,
La voz del bueno no escucha!

Y, hasta el extremo optimista,
Volvió á pedir. ¡Todo en vano!.....
Nadie en aquel rostro humano
Se dignó fijar la vista!

Miró á sus hijos sombrío,
Y los vió de hambre postrados
Y sobre el vientre doblados
Para sentir menos frío.

Iba el hombre á blasfemar
Con el alma hecha pedazos,
Cuándo, con un niño en brazos,
Una mujer vió llegar.

A la piedad su alma abierta,
Con lágrimas en los ojos.
Macilenta, y con desojos
De toscas ropas cubierta;

Impresas del padecer
Las huellas en su faz mística,
Exclamó, con voz de angustia,
Aquella infeliz mujer:

"Todos con desdén profundo
Vuestra queja han escuchado:
Nunca ampara al desgraciado
Quien no ha sufrido en el mundo.

Ante tanta iniquidad,
Yo vuestras desdichas lloro;
Yo, que, como vos, imploro
La pública caridad.

Tomad—añadió—soy pobre."
Y con amoroso afán
Partió entre los tres un pan,
Y dió una pieza de cobre.

El hombre, con ojos fijos
En los niños, no comía.
¡Le alimentó la alegría
De ver comer á sus hijos!

EZEQUIEL LLORACH
(Español.)

CHIRIMITAZOS.

Constancia.—Cuentan en Cartago de un abogado por suficiencia, ya vejete que para distraerse y descansar de sus fatigas, se entretenía jugando con sus criaditas á falta de hijos, jugando *Mulita Mayor* y que nunca consiguió que lo llevarán sobre las espaldas que es el objeto de la diversión por que las malvadas lo hacían caminar por sus propios pies, poniéndose ellas los nombres con que tenían bautizado al vejete: —*Mulita Mayor*—Mande el Rey y mi Señor—En qué caballo querés venir en el tuyo ó en el de mi amo.—En el de mi amo porque el mío está rajado desde la cruz hasta el rabo de tanto que lo trabajo yendo y viniendo á hacer chismes y de jalar la moneda... del á como dbro.—Querés venir en *Mocostengo*, *Cafés*, *Tigrillo* ó en *Chiva sucia*: en *Chiva sucia*—Pues véngase por sus pies.—Así lo mofaban y lo burlaban pero el *Pobre Diablo del vejete* se distraía olvidando por buen rato sus *Cánones bilaterales* etc; sin perder como no ha perdido aún la esperanza que las criaditas le hicieran caballito.

Cartago, 2 de julio 1885.

(Remitido.)

Sentimos que el Señor Víquez no entrara en polémica con el Sr. Gutiérrez en cuestión "Ferrocarril á Nicaragua." Nada nos hubiera extrañado su silencio, si él no hubiera sido quien provocara la cuestión con don Ezequiel.

Abajo cajas de ahorros militares! Magnífico, pues como dice la circular de la Comandancia en Jefe de 24 del mes próximo pasado, tienen graves inconvenientes en la práctica, por cuanto ocasionan abusos que reajan la disciplina.

A proposito.—La circular de la misma Comandancia referente á q' los militares en el servicio activo de las armas, adquieran ó perfeccionen sin pérdida de tiempo, los conocimientos propios de la carrera, no puede ser ni más oportuna ni más acertada, y ojalá no haya un solo comandante de plaza que descuide su estricto cumplimiento; del que indudablemente depende el que la milicia comience ya á dar los primeros pasos hácia su adelanto intelectual, hácia su perfección.

El miércoles 1^o del que corre, como á las tres y media de la tarde, fué disuelto por disposición suprema, el colegio que en esta ciudad dirigían los PP. Paulinos.

Se nos dice que el procedimiento tuvo origen en ciertos hechos inmorales que el decoro impide mencionar, cometidos en el interior de aquel claustro ó seminario, y que ellos estaban plenamente probados.

La medida, pues, nos parece muy oportuna y acertada, porque ella tiende á evitar que la juventud que con los Paulinos se educaba, se corrompiera, sobre todo en un sentido que tanto ofende á la decencia y al pudor.

Lo hemos dicho otra vez, mientras las Monjas y Paulinos continúen oscureciendo con su presencia y enseñanza el cielo de la patria, la obra del 18 de julio no está terminada.

Si no quieren salir por su propia voluntad, es necesario despedirlos, pues representantes y fieles obreros de la *idea negra*, nada bueno para el porvenir podemos esperar.

No olvide que la enseñanza de los Paulinos y Monjas, es aun peor que la de los jesuitas: la sotana quita ciudadanos á la patria; la mojigatería y fanatismo, madres al hogar!

Algunos periódicos del Salvador se se expresan de esta manera:

El faccioso Menéndez nos invade nuestro territorio ect, etc.

Menéndez ha tomado tal punto.

El Señor Menéndez se encuentra cerca de tal otro punto.

El General Menéndez ha propuesto la capitulación etc etc.

Su *Excelencia* el General Menéndez se encuentra en nuestra capital. Este distinguido patriota, etc etc.

Sr. Redactor de "La Chirimia."

Sírvase U. indicar en la oficina de Estadística, que anoche estuvo guardando, por si quiere darlo á saber á los habitantes de esta ciudad, en la sección *notas*.

Algunos lo habrán percibido, pero eso no importa.

PERO GRULLO.

Sabemos que la "Filarmonía de San José" ha sido obsequiada con algunas donativas que personas verdaderamente interesadas en el adelanto de esta institución ha hecho.

Ya puede empezar á formar su repertorio de música que tanta falta le hace.

Ojalá que haya muchos en disposición de hacer obsequios, sobre todo de música.

La pulpería de "El Parque" situada en los bajos de la casa frente al Cuartel Principal, es un establecimiento surtido de todos cuantos antojos se pueden apetecer, donde muchos amigos reunidos tomarán sendos tragos y regalarse con agradables golosinas, y después tomar el camino que se ocurra á ciertas horas de la noche...!

Arcenio Jardín.—Hace algún tiempo que está en esta capital establecido este curioso artesano en el ramo de platería, quien no solamente es curioso sino también honrado en su profesión. Lo recomendamos al público seguros que saldrán satisfechos de las obras que le encarguen.

Vive frente á la Imprenta de La Paz.

La *Filarmonía de San José* continúa progresando. Hoy está al frente de esta cultura sociedad el Sr. D. Jesús Núñez cuya competencia es indisputable. A ella concurre un sinnúmero de bellas que podríamos apellidar "Jardín Josefino." Deseamos que esta sociedad de sus conciertos, ya sea para la sostención del establecimiento, ya para destinar sus productos á obras de beneficencia.

Fraileasca es una ratonera antigua, todo empleado nuevo se suela perfectamente, y aun no le falta buen queso: pero una vez que está allí, por donde quiera que intente salir, encuentra agudas púas.

La experiencia.

4 de Julio.—Saludamos cordialmente al Cónsul de los Estados Unidos del Norte residente en esta Capital.

Teatro.—Para mañana en la noche se dará "La Pasionaria." Famosa pieza que ha merecido frenéticos aplausos en todas sus representaciones.

Imprenta de la Paz.